

# IMPLEMENTASI KURIKULUM 2013 PADA PERANGKAT PEMBELAJARAN MODEL DISCOVERY LEARNING PENDEKATAN SCIENTIFIC TERHADAP KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIS MATERI GEOMETRI SMK

---

**Submission date:** 15-Apr-2023 01:06AM (UTC+0700)  
by Pak Rohmat 5.2

**Submission ID:** 2064625686

**File name:** Implementasi\_Kurikulum\_13.pdf (319K)

**Word count:** 2699

**Character count:** 18352

# IMPLEMENTASI KURIKULUM 2013 PADA PERANGKAT PEMBELAJARAN MODEL *DISCOVERY LEARNING* PENDEKATAN *SCIENTIFIC* TERHADAP KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIS MATERI GEOMETRI SMK

Arifatud Dina<sup>1</sup>, Venissa Dian Mawarsari<sup>2</sup>, Rohmat Suprpto<sup>3</sup>

<sup>(1,2,3)</sup> Fakultas Matematika dan Ilmu Pengetahuan Alam, Universitas Muhammadiyah Semarang  
<sup>1</sup>[arifatuddina@gmail.com](mailto:arifatuddina@gmail.com), <sup>2</sup>[venissa@unimus.ac.id](mailto:venissa@unimus.ac.id), <sup>3</sup>[rohmat suprpto@yahoo.com](mailto:rohmat suprpto@yahoo.com)

## ABSTRAK

Penelitian ini dilatarbelakangi belum maksimalnya implementasi Kurikulum 2013, masih rendahnya keaktifan siswa, serta adanya kesulitan dalam memahami ide atau konsep dan merepresentasikan masalah ke dalam bentuk bangun pada materi geometri sehingga kemampuan komunikasi matematis siswa SMK kurang optimal. Sehingga diperlukan strategi pembelajaran yang mampu mengatasi masalah tersebut yaitu dengan penerapan model *discovery learning* pendekatan *scientific* agar keaktifan siswa dapat optimal pada implementasi Kurikulum 2013 terhadap kemampuan komunikasi matematis siswa SMK. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui keefektifan model *discovery learning* pendekatan *scientific* pada implementasi Kurikulum 2013 terhadap kemampuan komunikasi matematis materi geometri SMK. Penelitian ini merupakan penelitian eksperimen kuantitatif. Populasi penelitian adalah seluruh kelas X SMK N 6 Semarang tahun ajaran 2013/2014. Hasil penelitian menunjukkan model *discovery learning* pendekatan *scientific* dalam implementasi Kurikulum 2013 materi geometri mencapai ketuntasan secara individu diperoleh 29 siswa tuntas dari 34 siswa sedangkan secara klasikal sebesar 85% siswa tuntas. Hasil uji pengaruh menunjukkan adanya pengaruh keaktifan siswa terhadap kemampuan komunikasi matematis siswa yaitu sebesar 39,7%. Selain itu hasil uji banding juga menunjukkan bahwa kemampuan komunikasi matematis siswa yang mendapat perlakuan lebih baik dibandingkan dengan pembelajaran konvensional. Sehingga disimpulkan model pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* pada perangkat pembelajaran implementasi Kurikulum 2013 terhadap kemampuan komunikasi matematis siswa efektif.

**Kata kunci:** kemampuan komunikasi matematis, kurikulum 2013, model *discovery learning*, pendekatan *scientific*.

## PENDAHULUAN

Kurikulum memegang peranan penting dalam pendidikan, sebab pada dasarnya kurikulum berfungsi sebagai acuan atau pedoman dalam meningkatkan kualitas pendidikan. Di Indonesia sendiri sudah sering terjadi perubahan kurikulum. Dari kurikulum 1947, 1952, 1964, 1968, 1975, 1984, 1994, 2004, hingga Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan

(KTSP). Dan yang berkembang belakangan ini adalah perubahan Kurikulum KTSP yang dianggap tidak sesuai lagi dengan kebutuhan masyarakat menjadi Kurikulum 2013 (Jamilah, 2013). Kurikulum 2013 adalah pengembangan kurikulum tahun 2004 yang berbasis kompetensi (Iskandar, 2013). Orientasi pengembangan Kurikulum 2013 adalah tercapainya

kompetensi yang berimbang antara sikap, keterampilan, dan pengetahuan, disamping cara pembelajarannya yang holistik dan menyenangkan. Perubahan yang paling berdasar adalah nantinya pendidikan akan berbasis *science* (pengetahuan) bukan lagi berbasis hafalan (Jayagiri, 2012).

Matematika merupakan salah satu mata pelajaran utama dalam penerapan Kurikulum 2013. Pada Kurikulum 2013 ini, dengan jelas digariskan bahwa guru terutama guru matematika harus melakukan pembelajaran dengan pendekatan *scientific*. Pendekatan *scientific* adalah konsep dasar yang menginspirasi atau melatarbelakangi perumusan metode mengajar dengan menerapkan karakteristik yang ilmiah (Kemendikbud, 2013).

Sekolah yang menjadi tempat melakukan penelitian adalah SMK N 6 Semarang sebagai salah satu sekolah yang menjadi *pilot project* implementasi Kurikulum 2013 pada tahun ajaran 2013/2014 di Kota Semarang. Saat observasi, peneliti mengamati proses pembelajaran matematika yang dilakukan salah satu guru pengampu matematika di SMK N 6 Semarang. Dalam hal pendalaman materi sudah cukup bagus, akan tetapi cara penyampaian maupun model dalam pembelajarannya masih

konvensional dengan metode ekspositori sehingga hal tersebut berpengaruh kepada siswa.

Pembelajaran matematika yang berpusat pada guru (konvensional) akan kurang merangsang siswa untuk tertarik dan aktif dalam mengikuti kegiatan pembelajaran. Menurut Yasa (2008) pembelajaran konvensional dalam proses pembelajaran jarang melibatkan pengaktifan pengetahuan awal dan jarang memotivasi siswa untuk mengkonstruksi proses pengetahuannya. Pembelajaran konvensional masih didasarkan atas asumsi bahwa pengetahuan dapat dipindahkan secara utuh dari pikiran guru ke pikiran siswa.

Jika hal ini dibiarkan terus menerus maka akan berdampak buruk terhadap kemampuan komunikasi matematis siswa. Kemampuan komunikasi matematis merupakan kemampuan siswa menggunakan matematika sebagai alat komunikasi dan kemampuan siswa mengkomunikasikan matematika yang dipelajari sebagai isi pesan yang harus disampaikan (NCTM, 1989). Sebagian besar dari siswa tidak mampu menghubungkan antara apa yang mereka pelajari dengan bagaimana pengetahuan tersebut akan digunakan atau dimanfaatkan (Nurhadi, 2004). Jika kemampuan komunikasi matematis siswa

masih jauh dari yang diharapkan maka hal tersebut membuktikan tujuan pembelajaran belum dapat diwujudkan.

Menurut Illahi (2012) *discovery learning* merupakan salah satu model yang memungkinkan para siswa terlibat langsung dalam kegiatan belajar-mengajar, sehingga mampu menggunakan proses mentalnya untuk menemukan suatu konsep atau teori yang sedang dipelajari. Terlibat secara langsung merupakan bagian dari keaktifan siswa dalam mengikuti kegiatan belajar-mengajar di kelas. Selain itu, pembelajaran dengan penemuan membantu siswa membentuk cara kerja bersama yang efektif, saling membagi informasi, serta mendengar dan menggunakan ide-ide orang lain.

Atas dasar hal tersebut, peneliti melakukan penelitian tentang Kurikulum 2013 dengan model pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* menggunakan materi geometri terutama pada konsep menemukan jarak titik, garis, dan bidang. Menurut Widdiharto (2004) siswa cenderung menggunakan kemampuan menghafal rumus tanpa memahami maksudnya, termasuk ketika mempelajari geometri. Materi geometri erat kaitannya dengan kemampuan komunikasi matematis. Jika kemampuan komunikasi matematis siswa baik maka

siswa dapat menguasai geometri secara optimal.

<sup>23</sup> Berdasarkan latar belakang permasalahan diatas, tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui keefektifan model pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* pada perangkat pembelajaran implementasi Kurikulum 2013 terhadap kemampuan komunikasi matematis materi geometri SMK dibandingkan dengan pembelajaran konvensional. Dengan kriteria keefektifan yaitu kemampuan komunikasi matematis tuntas, terdapat pengaruh keaktifan terhadap <sup>41</sup> kemampuan komunikasi matematis dan kemampuan komunikasi matematis kelas eksperimen lebih baik dari kelas kontrol.

#### METODE PENELITIAN

<sup>17</sup> Penelitian ini adalah penelitian eksperimen kuantitatif. Karena adanya manipulasi perlakuan dimana kelas yang satu mendapat pembelajaran penelitian *discovery learning* pendekatan *scientific* dan kelas yang lain dengan pembelajaran konvensional. Penelitian ini untuk menguji hubungan dua variabel yang memiliki “nilai” yaitu pengaruh keaktifan terhadap kemampuan komunikasi matematis kelas eksperimen. <sup>18</sup> Penelitian dilaksanakan pada semester genap tahun ajaran 2013/2014. Subjek penelitian adalah siswa kelas X Busana di SMK N 6

Semarang dengan tehnik pengambilan sampel *convenience sampling* yaitu prosedur sampling yang memilih sampel dari orang atau unit yang paling mudah dijumpai atau diakses (Santoso dan Tjiptono, 2001).

Rancangan penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah *quasi experimental design*. Pemilihan subjek penelitian tidak dilakukan secara *random* (acak), tetapi menerima subjek seadanya dengan pola rancangan *intact group comparison*, sampel berasal dari subjek yang sama atau berhubungan (Setyosari, 2012). Sampel berasal dari jurusan yang sama yaitu jurusan tata busana kemudian ditentukan kelas kontrol, kelas eksperimen dan kelas uji coba.

Variabel dalam penelitian ini adalah keaktifan siswa saat mengikuti pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* sebagai variabel independen dan kemampuan komunikasi matematis siswa sebagai variabel dependen. Tehnik pengambilan data melalui observasi, tes, dan dokumentasi kegiatan pembelajaran. Instrumen penelitian yang digunakan untuk memperoleh data adalah lembar observasi keaktifan siswa dan tes kemampuan komunikasi matematis.

Lembar observasi digunakan untuk memperoleh data keaktifan siswa dalam pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific*. Kriteria skor dalam rubrik penilaian lembar observasi dari angka 1 – 4. Lembar observasi diisi oleh beberapa pengamat dalam setiap pertemuan pada pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific*. Ada tiga pertemuan dalam penelitian, dari ketiga hasil pengambilan data keaktifan tersebut diperoleh rata-rata total skor setiap siswa yang diamati dalam proses pembelajaran. Rata-rata total skor tersebut yang digunakan untuk data keaktifan siswa dalam uji pengaruh.

Instrumen tes kemampuan komunikasi matematis digunakan untuk memperoleh data nilai kemampuan komunikasi matematis siswa pada materi geometri. Soal tes bertipe subjektif yaitu tes dengan jawaban essay/uraian. Soal disusun berdasarkan indikator kemudian dikonsultasikan pada dosen pembimbing dan direvisi sesuai dengan saran yang diberikan. Selanjutnya, soal diuji kelayakan terlebih dahulu pada kelas uji coba. Uji kelayakan tersebut diantaranya adalah uji validitas, uji reabilitas, taraf kesukaran dan daya pembeda.

Analisis persyaratan data untuk data awal yaitu uji normalitas, uji homogenitas dan uji kesamaan rata-rata

sebagai syarat sampel dapat digunakan sebagai penelitian. Sedangkan untuk data akhir yaitu uji normalitas dan uji homogenitas sebagai syarat data dapat digunakan untuk uji hipotesis selanjutnya. Uji persyaratan tersebut menggunakan program *SPSS 18.0 for Windows*. Uji hipotesis meliputi uji ketuntasan kemampuan komunikasi matematis, uji pengaruh keaktifan terhadap kemampuan komunikasi matematis, dan uji banding kemampuan komunikasi matematis kelas eksperimen dan kelas kontrol.

Uji ketuntasan kemampuan komunikasi matematis ada dua macam yaitu secara individual dan klasikal. Ketuntasan individual jika nilai tes kemampuan komunikasi matematis siswa lebih dari sama dengan kriteria ketuntasan minimal yaitu 75. Sedangkan ketuntasan secara klasikal menggunakan uji proposi satu pihak kiri dengan menghitung  $Z_{hitung} \geq -Z_{0,5-\alpha}$  dimana  $Z_{0,5-\alpha}$  didapat dari daftar normal baku dengan peluang  $(0,5-\alpha)$ . Dalam penelitian ini  $\alpha$  yang digunakan adalah 5% (Sudjana, 2005).

Uji pengaruh keaktifan terhadap kemampuan komunikasi matematis. Untuk mengetahui hal tersebut seperti pada pengujian hipotesis yang pertama, jumlah skor dari keaktifan dalam pembelajaran menjadi data pada variabel bebas (X), dan nilai dari tes kemampuan

komunikasi matematis dijadikan sebagai data pada variabel terikat (Y). Sebelum melakukan analisis regresi sederhana, perlu dilakukan uji kelinieran dengan menggunakan analisis uji *Test for Linearity* dalam program *SPSS 18.0 for Windows*. Sedangkan uji regresi sederhana menggunakan analisis uji *Regression* dalam program *SPSS 18.0 for Windows*.

Uji banding digunakan untuk membandingkan kemampuan komunikasi matematis siswa di kelas eksperimen dengan kemampuan komunikasi matematis siswa di kelas kontrol. Sebelum memilih rumus  $t$  yang digunakan, terlebih dulu diuji kesamaan dua variannya (homogen). Uji ini menggunakan analisis *Independent sample t test* dari program *SPSS 18.0 for Windows*. Karena uji hipotesis yang digunakan satu pihak (*one tailed*) maka nilai *sig* (*2-tailed*) harus dibagi dua dengan kriteria :  $H_1$  diterima bila *sig* (*2-tailed*) dibagi dua  $< \alpha = 0,05$  (Uyanto, 2006).

## HASIL DAN PEMBAHASAN

### Hasil Penelitian

Data dalam penelitian ini meliputi data hasil uji coba instrumen, data hasil pengamatan keaktifan, dan data kemampuan komunikasi matematis siswa pada materi pokok geometri. Data

diperoleh dari siswa kelas X Busana 1 berjumlah 35 anak sebagai kelas kontrol yaitu kelas dengan pembelajaran konvensional, kelas X Busana 2 berjumlah 34 anak sebagai kelas eksperimen yaitu kelas yang menerapkan model pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* dan kelas X Busana 3 berjumlah 36 anak sebagai kelas uji coba instrumen.

Hasil uji coba instrumen tes kemampuan komunikasi matematis menunjukkan bahwa dari 10 butir soal 9 soal dikatakan valid. Sedangkan dari 10 butir soal yang diujicobakan diperoleh bahwa 2 butir soal memiliki tingkat kesukaran mudah, 6 butir soal sedang dan 2 butir soal sukar, 7 butir soal memiliki daya pembeda baik ( $D \geq 0,3$ ) dan berdasarkan uji reliabilitas, diperoleh bahwa instrumen tes kemampuan komunikasi matematis dikatakan reliabel ( $r_{11} = 0,709 > r_{tabel} = 0,329$ ). Dengan demikian dari 10 butir soal tes kemampuan komunikasi matematis diperoleh bahwa 5 butir soal tersebut dapat digunakan untuk mengumpulkan data kemampuan komunikasi matematis siswa.

Hasil uji normalitas, uji homogenitas dan uji kesamaan rata-rata data awal yaitu hasil ulangan akhir semester ganjil ketiga kelas menunjukkan

bahwa ketiga kelas berdistribusi normal, homogen dan memiliki kesamaan rata-rata yang signifikan maka dapat digunakan sebagai sampel dalam penelitian. Sedangkan pada analisis data akhir yaitu data hasil pengamatan keaktifan, data kemampuan komunikasi matematis siswa kelas kontrol dan eksperimen. Uji persyaratan data akhir menunjukkan bahwa data berdistribusi normal dan homogen sehingga dapat digunakan untuk uji hipotesis selanjutnya.

Pada uji ketuntasan kemampuan komunikasi matematis secara individual dilakukan secara langsung dengan melihat hasil nilai setiap siswa. Jika nilai siswa lebih dari atau sama dengan kriteria ketuntasan minimal yang telah ditentukan peneliti yaitu 75 maka siswa dinyatakan tuntas. Adapun hasil uji ketuntasan kemampuan komunikasi secara individual dapat dilihat pada tabel 1 berikut.

**Tabel 1.** Analisis Ketuntasan Kemampuan Komunikasi Matematis

Analisis Ketuntasan Belajar	Kelas Eksperimen	
	Jumlah Siswa	Presentase
Tuntas belajar	29	85%
Belum tuntas belajar	5	15%
Jumlah	34	100%

Pada kelas eksperimen diketahui  $Z_{hitung} = 0,77 \geq -Z_{0,5-\alpha} = -1,65$  maka  $H_0$  diterima. Berarti ketuntasan kemampuan komunikasi matematis pada kelas eksperimen secara klasikal telah tercapai lebih dari sama dengan 80% yaitu sebesar 85% siswa tuntas.

Analisis uji kelinieran menyatakan data merupakan regresi linier yaitu antara variabel keaktifan siswa (X) dengan kemampuan komunikasi matematis (Y) terdapat hubungan yang linier. Karena diperoleh nilai signifikan (sig) = 0,374 >  $\alpha = 0,05$ . Sehingga selanjutnya dilakukan uji regresi sederhana dan diperoleh hasil nilai signifikan (sig) sebesar 0,000 <  $\alpha = 0,05$ . Jadi terdapat pengaruh keaktifan terhadap kemampuan komunikasi matematis model *discovery learning* pendekatan *scientific* pada perangkat pembelajaran implementasi Kurikulum 2013.

Pada uji regresi diperoleh persamaan linier yaitu  $\hat{Y} = 35,036 + 1,175X$ . Karena nilai koefisien  $b = 1,175$  bernilai positif maka model regresi ini bernilai positif atau searah. Artinya setiap satuan variabel keaktifan (X) mempengaruhi variabel kemampuan komunikasi matematis (Y) sebesar 1,175 dengan konstanta 35,036. Diketahui pula besar pengaruh keaktifan terhadap

kemampuan komunikasi matematis adalah 39,7%.

Uji banding menggunakan analisis uji *Independent sample t test* dalam program *SPSS 18.0 for Windows*. Hipotesis yang digunakan adalah uji pihak kanan. Sebelum dilakukan uji banding, kedua kelas perlu diuji homogenitas terlebih dahulu. Berdasarkan uji homogenitas data akhir sebelumnya, diketahui kedua kelas mempunyai varians sama, sehingga uji banding menggunakan hasil uji t dengan asumsi kedua varians sama (*equal variances assumed*).

Pada hasil *Levene's Test* menyatakan asumsi kedua varians sama besar (*equal variances assumed*) terpenuhi maka pada uji banding menggunakan *sig.(2-tailed)* pada baris *equal variances assumed*. Karena kita melakukan uji hipotesis satu pihak maka nilai *sig.(2-tailed)* yang diketahui harus dibagi dua menjadi  $\frac{0,000}{2} = 0 < \alpha = 0,05$  maka  $H_1$  diterima. Jadi, kemampuan komunikasi matematis siswa model *discovery learning* pendekatan *scientific* pada perangkat pembelajaran implementasi Kurikulum 2013 lebih baik daripada kemampuan komunikasi matematis siswa dengan pembelajaran konvensional. Hal ini sesuai dengan perolehan nilai rata-rata hasil kemampuan komunikasi matematis di kelas



eksperimen sebesar 84,74 lebih besar dari rata-rata hasil kemampuan komunikasi matematis di kelas kontrol sebesar 76,77.

### Pembahasan

Berdasarkan analisis data, dapat disimpulkan bahwa siswa telah menguasai materi pembelajaran karena telah mencapai ketuntasan belajar minimal yang telah ditetapkan peneliti yaitu 75 secara individual dengan 28 siswa tuntas dan secara klasikal sebesar 85%. Hal ini sejalan dengan penelitian Khoirunnisa (2013) yang menyatakan ketuntasan belajar siswa dengan model pembelajaran *discovery learning* untuk melatih kemampuan komunikasi matematis mencapai 92% secara klasikal.

Melalui pembelajaran dengan model pembelajaran *discovery learning*, siswa diharuskan dapat mengikuti langkah-langkah yang telah direncanakan. Adanya LKS dengan pendekatan *scientific* yang harus diselesaikan siswa sehingga menyebabkan siswa mengarahkan kegiatan belajarnya sendiri dengan melibatkan akal dan motivasi untuk berpikir dan bekerjasama dengan teman sekelompok. Kondisi pembelajaran tersebut melatih kemampuan komunikasi matematis siswa menjadi optimal. Hal ini sesuai dengan pendapat Within (1992) kemampuan komunikasi matematis menjadi penting ketika diskusi antar

siswa dilakukan, dimana siswa diharapkan mampu menyatakan, menjelaskan, menggambarkan, mendengar, menanyakan dan bekerjasama sehingga dapat membawa siswa pada pemahaman yang mendalam tentang matematika.

Meskipun dalam analisis uji pengaruh, keaktifan siswa hanya mempengaruhi 39,7% terhadap kemampuan komunikasi matematis namun adanya keaktifan siswa sangat penting dalam proses belajar mengajar. Hal tersebut selaras dengan penelitian Khoirunnisa (2013) yang menyatakan aktivitas siswa yang diberi perlakuan dengan model pembelajaran *discovery learning* juga mencapai presentase sebesar 74,9%. Aktifitas siswa merupakan hal yang sangat penting dan perlu diperhatikan oleh guru, sehingga pembelajaran yang ditempuh benar-benar akan memperoleh hasil yang optimal (Ruyan, 1992). Sedangkan 60,3% faktor lain yang mempengaruhi kemampuan komunikasi matematis dapat meliputi faktor motivasi, kemahiran berproses, berpikir kreatif dan sebagainya. Sehingga diperlukan penelitian yang lebih lanjut tentang hal tersebut.

Berdasarkan analisis uji banding menyatakan bahwa kemampuan komunikasi matematis siswa dengan

model pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* pada perangkat pembelajaran implementasi Kurikulum 2013 lebih baik daripada kemampuan komunikasi matematis siswa dengan pembelajaran konvensional. Hal ini dapat diketahui dengan melihat nilai rata-rata hasil kemampuan komunikasi matematis di kelas eksperimen sebesar 84,74 lebih besar dari rata-rata hasil kemampuan komunikasi matematis di kelas kontrol sebesar 76,77. Hasil tersebut sesuai dengan penelitian Datau (2012) yang menyatakan kemampuan komunikasi matematis siswa yang diajar menggunakan pembelajaran strategi *discovery* lebih tinggi dibandingkan dengan kemampuan komunikasi matematis siswa yang diajarkan dengan pembelajaran strategi ekspositori.

Ada dua hal yang mempengaruhi pencapaian ini, yaitu pelaksanaan model pembelajaran *discovery learning* diikuti penggunaan LKS berpendekatan *scientific* dan keaktifan siswa dalam mengikuti pembelajaran. Tahapan dalam proses pembelajaran model *discovery learning* yaitu stimulasi/ pemberian rangsangan, pernyataan/ identifikasi masalah, pengumpulan data, pengolahan data, pembuktian, dan menarik kesimpulan/ generalisasi menyebabkan siswa mengarahkan kegiatan belajarnya sendiri

dengan melibatkan akal dan motivasinya sendiri. Sehingga dengan sendirinya pula siswa dapat aktif dalam mengikuti proses belajar mengajar yang berlangsung. Inilah yang mempengaruhi kemampuan komunikasi matematis siswa dapat dicapai secara optimal.

## SIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan diperoleh simpulan bahwa implementasi Kurikulum 2013 pada perangkat pembelajaran model *discovery learning* pendekatan *scientific* terhadap kemampuan komunikasi matematis pada materi geometri SMK efektif. Karena ketiga kriteria keefektifan terpenuhi yaitu kemampuan komunikasi matematis siswa SMK dengan model pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* materi geometri mencapai ketuntasan baik secara individual maupun klasikal, terdapat pengaruh keaktifan terhadap kemampuan komunikasi matematis siswa SMK, kemampuan komunikasi matematis siswa model pembelajaran *discovery learning* pendekatan *scientific* pada perangkat pembelajaran implementasi Kurikulum 2013 materi geometri lebih baik daripada kemampuan komunikasi matematis siswa dengan pembelajaran konvensional.

- Kemampuan Komunikasi Matematika Siswa*. FMIPA. Gorontalo: Universitas Negeri Gorontalo (UNG).
- Illahi, M. T. 2012. *Pembelajaran Discovery Strategi & Mental Vocational Skill*. Jogjakarta: DIVA Press.
- Iskandar. 2013. *Uji Publik Kurikulum 2013*. Diakses di [bangka.tribunnews.com/2013/01/07/uji-publik-kurikulum-2013](http://bangka.tribunnews.com/2013/01/07/uji-publik-kurikulum-2013) tanggal 3 Januari 2014.
- Jamilah. 2013. *Kurikulum 2013 (Telaah Kurikulum)*. Diakses di <http://jameyajame.blogspot.com/2013/07/kurikulum-2013-telaah-kurikulum.html> tanggal 4 Januari 2014.
- Jayagiri, H. 2012. *Kurikulum 2013: Latar Belakang, Perubahan Konsep Belajar, dan Jam Pelajaran*. Diakses di <http://www.hidayatjayagiri.net/2012/12/12/kurikulum-2013-latar-belakang-perubahan.html> tanggal 4 Januari 2014.
- Kemendikbud. 2013. *Kerangka Dasar dan Struktur Kurikulum 2013*. Jakarta: Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan.
- Khoirunnisa, R.D. dan Siswono, T.Y.E. 2013. *Pengembangan Perangkat Pembelajaran Model Discovery Learning Untuk Melatih Kemampuan Komunikasi Matematika Tulis Siswa Di Kelas VIII*. FMIPA. Surabaya: Universitas Negeri Surabaya (UNESA).
- NCTM. 1989. *Curriculum and Evaluation Standards for School Mathematics*. Reston VA. NCTM.
- Nurhadi, Y.B. dan Senduk, A.G. 2004. *Pembelajaran Kontekstual dan Penerapannya dalam KBK*. Malang: Rineka Cipta.
- Ruyan, T. 1992. *Pendekatan dan Pembelajaran*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya.
- Santoso, S. dan Tjiptono, F. 2001. *Riset Pemasaran: Konsep dan Aplikasi dengan SPSS*. Jakarta: PT Elex Media Komputindo.
- Setyosari, P. 2012. *Metode Penelitian Pendidikan dan Pengembangan*. Edisi 2. Cetakan Kedua. Jakarta: Kencana Prenada Media Group.
- Sudjana. 2005. *Metode Statistika*. Bandung: Tarsito.
- Uyanto, S. S. 2006. *Pedoman Analisis Data dengan SPSS*. Yogyakarta: Graha Ilmu.
- Widdiharto, R. 2004. *Model-Model Pembelajaran Matematika SMP. Makalah disampaikan Pada Diklat Instruktur/ Pengembangan Matematika SMP Jenjang Dasar*. Yogyakarta: Dinas Pendidikan Nasional.
- Within. 1992. *Celebrating Mathematics Learning*. Mathematics Task Centre; Professional Development and Problem Solving. In J Wakefield and L. Velardi (Ed). The Mathematical Association of Victoria. Melbourne.
- Yasa, D. 2008. *Pembelajaran Konvensional*. Diakses di <http://ipotes.wordpress.com/2008/05/14/pembelajaran-konvensional/> tanggal 22 September 2013.

# IMPLEMENTASI KURIKULUM 2013 PADA PERANGKAT PEMBELAJARAN MODEL DISCOVERY LEARNING PENDEKATAN SCIENTIFIC TERHADAP KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIS MATERI GEOMETRI SMK

## ORIGINALITY REPORT

22%

SIMILARITY INDEX

17%

INTERNET SOURCES

12%

PUBLICATIONS

6%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="https://id.scribd.com">id.scribd.com</a> Internet Source	1%
2	<a href="https://prosiding.unimus.ac.id">prosiding.unimus.ac.id</a> Internet Source	1%
3	<a href="https://repository.unmuhjember.ac.id">repository.unmuhjember.ac.id</a> Internet Source	1%
4	<a href="https://rumahpublikasi.com">rumahpublikasi.com</a> Internet Source	1%
5	<a href="https://eprints.ums.ac.id">eprints.ums.ac.id</a> Internet Source	1%
6	<a href="https://text-id.123dok.com">text-id.123dok.com</a> Internet Source	1%
7	Bakri Hasa, La Anse. "MENINGKATKAN HASIL BELAJAR IPS MELALUI PENERAPAN MODEL PEMBELAJARAN KOOPERATIF TIPE THINK-PHARE-SHARE (TPS) PADA SISWA KELAS VI	1%

SDN 1 DURUKA", Journal of Basication (JOB) :  
Jurnal Pendidikan Dasar, 2019

Publication

---

8	<a href="https://repository.unj.ac.id">repository.unj.ac.id</a> Internet Source	1 %
9	Hesti Yuliarni, Nila Kesumawati, Treny Hera. "Pengaruh Pendekatan Pendidikan Matematika Realistik Indonesia (PMRI) Terhadap Kemampuan Komunikasi Matematika Berdasarkan Disposisi Matematis Siswa di SD Negeri 87 Palembang", Jurnal Cendekia : Jurnal Pendidikan Matematika, 2022 Publication	1 %
10	<a href="https://eprints.iain-surakarta.ac.id">eprints.iain-surakarta.ac.id</a> Internet Source	1 %
11	<a href="https://jurnal.fkip.unila.ac.id">jurnal.fkip.unila.ac.id</a> Internet Source	1 %
12	<a href="https://ejournal.unwaha.ac.id">ejournal.unwaha.ac.id</a> Internet Source	1 %
13	<a href="http://www.jurnal.unsyiah.ac.id">www.jurnal.unsyiah.ac.id</a> Internet Source	1 %
14	Submitted to UIN Raden Intan Lampung Student Paper	1 %
15	Submitted to Universitas Muhammadiyah Surakarta	1 %

16 [repository.upi.edu](https://repository.upi.edu) 1 %  
Internet Source

---

17 [okematematika.blogspot.com](https://okematematika.blogspot.com) 1 %  
Internet Source

---

18 [repository.uksw.edu](https://repository.uksw.edu) 1 %  
Internet Source

---

19 Submitted to Universitas Negeri Surabaya The  
State University of Surabaya <1 %  
Student Paper

---

20 Enda Ribka Meganta P, Edi Syahputra, Faiz  
Ahyaningsih. "Pengembangan Model  
Pembelajaran Berbasis Pendidikan  
Matematika Realistik Berbantuan Media  
Animasi untuk Meningkatkan Kemampuan  
Komunikasi Matematis", Jurnal Cendekia :  
Jurnal Pendidikan Matematika, 2023 <1 %  
Publication

---

21 [fr.scribd.com](https://fr.scribd.com) <1 %  
Internet Source

---

22 [journal.upgris.ac.id](https://journal.upgris.ac.id) <1 %  
Internet Source

---

23 [jurmafis.untan.ac.id](https://jurmafis.untan.ac.id) <1 %  
Internet Source

---

24 [repository.unp.ac.id](https://repository.unp.ac.id) <1 %  
Internet Source

---

25 Submitted to Universitas Islam Negeri Sumatera Utara <1 %  
Student Paper

---

26 eprints.peradaban.ac.id <1 %  
Internet Source

---

27 es.scribd.com <1 %  
Internet Source

---

28 Hayatun Nufus, Erdawati Nurdin, Rezi Ariawan. "Integrasi Nilai Keislaman dan Kemampuan Komunikasi Matematis Pada Buku Ajar Program Linier", Jurnal Gantang, 2021 <1 %  
Publication

---

29 ecampus.iainbatusangkar.ac.id <1 %  
Internet Source

---

30 repository.uinsu.ac.id <1 %  
Internet Source

---

31 Ibnu Mas'ud. "The Influence of Reading Intensity toward Writing Skills", Register Journal, 2016 <1 %  
Publication

---

32 id.123dok.com <1 %  
Internet Source

---

33 media.neliti.com <1 %  
Internet Source

---

34	<a href="http://www.poltekkes-mks.ac.id">www.poltekkes-mks.ac.id</a> Internet Source	<1 %
35	<a href="http://jurnal.fkip.uns.ac.id">jurnal.fkip.uns.ac.id</a> Internet Source	<1 %
36	<a href="http://repository.fkip.unla.ac.id">repository.fkip.unla.ac.id</a> Internet Source	<1 %
37	<a href="http://repository.uinsaizu.ac.id">repository.uinsaizu.ac.id</a> Internet Source	<1 %
38	Evariyani Evariyani, Kartono Kartono, Tri Suminar. "Kemampuan Komunikasi Matematis dalam Pembelajaran Problem Based Learning dengan Teacher Feedback Ditinjau dari Gaya Kognitif Siswa SMP", <i>Journal on Education</i> , 2023 Publication	<1 %
39	N Nelyahardi, A Romi Wahyudin. "Kontribusi Pendekatan Scientific Dalam Proses Pembelajaran Terhadap Keaktifan Belajar Siswa Sekolah Dasar", <i>Jurnal Gentala Pendidikan Dasar</i> , 2018 Publication	<1 %
40	<a href="http://repositori.uin-alauddin.ac.id">repositori.uin-alauddin.ac.id</a> Internet Source	<1 %
41	Akhmad Ilmi, Siska Monica, Ahmad Lazwardi. "HABITS OF MIND DAN KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIS PESERTA DIDIK	<1 %



SMP PADA MATERI SEGIEMPAT DAN  
SEGITIGA", EMTEKA: Jurnal Pendidikan  
Matematika, 2022

Publication

---

42

Dina Elviani, Sugiatno Sugiatno, Silvia Sayu.  
"KEMAMPUAN KOMUNIKASI MATEMATIS  
DIKAJI DARI SELF-ESTEEM SISWA PADA  
MATERI HIMPUNAN", Jurnal AlphaEuclidEdu,  
2020

Publication

---

43

Liya Nur Laili, Munika Saras Wati, Sekar Ayu  
Ramadhianti, Singgih Subiyantoro.  
"Pengembangan Puzzle Trigonometri untuk  
Meningkatkan Motivasi Belajar Matematika  
Siswa Sekolah Menengah Atas", Jurnal  
Komunikasi Pendidikan, 2019

Publication

---

44

Sahrul Sahrul, Putri Yuanita, Maimunah  
Maimunah. "Pengembangan Perangkat  
Pembelajaran Matematika Berbasis Model  
Discovery Learning untuk Memfasilitasi  
Kemampuan Komunikasi Matematis Peserta  
Didik SMP Kelas VIII", Jurnal Cendekia : Jurnal  
Pendidikan Matematika, 2020

Publication

---

45

Sutrisno Sutrisno, Nurina Happy, Wiwik  
Susanti. "EKSPERIMENTASI MODEL  
DISCOVERY LEARNING TERHADAP PRESTASI

<1 %

<1 %

<1 %

<1 %

DAN MINAT BELAJAR MATEMATIKA SISWA",  
AKSIOMA: Jurnal Program Studi Pendidikan  
Matematika, 2020

Publication

---

46

Tahir Tahir. "The Effect of Learning Styles on  
Students' Mathematical Communication  
Ability", Journal of Medives : Journal of  
Mathematics Education IKIP Veteran  
Semarang, 2021

Publication

---

<1 %

47

[eprints.walisongo.ac.id](http://eprints.walisongo.ac.id)

Internet Source

---

<1 %

---

Exclude quotes      On

Exclude matches      Off

Exclude bibliography      On